

# HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Año I

Oficinas: Alfaro, 6, accesorio  
Talleres: Saurin, 1.

DOS EDICIONES DIARIAS

Murcia, 1 pta. al mes  
Fuera: 3 trimestre

Num. 103

MURCIA 12 DE AGOSTO DE 1898

## BARBARIE

El crimen de Montegudo es obra de la barbarie más inaudita y del salvajismo más feroz. No lo atenúan los arrebatos de la pasión ni ninguna clase de móviles que rebajen su gravedad. Su comisión solo acusa seres perversos, fieras sedientas de destrucción, sangre y muerte, que en su instinto animal ni en sexos ni en edad ni en nada absolutamente de cuanto puede ejercer influencia en la acción del ser racional reparan.

Llevar como se supone los resentimientos y el ansia de venganza contra un hombre a una criatura inocente de doce años; asesinar bárbara y cruelmente a un pobre niño, para saciar los odios africanos contra su padre, es uno de los delitos más horribles y atroces que puede registrar en sus anales la historia de la maldad humana.

La muerte violenta de un hombre, la puede disculpar uno de esos estímulos suficientemente poderosos para armar el brazo y cometer la trasgresión del derecho que se lleva a cabo al privar de la existencia a un semejante. La muerte de un niño, no hay razón, ni estímulo ni pretexto que pueda disculparle.

Atentar contra esa santidad augusta de la niñez; hundir el hiezo homicida en el cuerpecito delicado del infeliz niño, ó golpearlo brutalmente hasta hacerlo perder la existencia, eso solo pueden hacerlo cafres, indignos de vivir entre gentes civilizadas y aun de ostentar la condición de hombres.

Crimen como el de Montegudo, en que a sangre fría se dá muerte a una criatura de doce años, prueban que en medio de esta sociedad con pretensiones de haber adquirido grados superiores de civilización y cultura, habitan bestias que deshonrarían una kábila del Riff.

De desear es que la autoridad judicial obtenga el mayor éxito en sus gestiones, eneamadas a esclarecer un hecho digno de reprobación universal y a que no escapen a la acción de la justicia sus malvados y bárbaros autores, afrenta y opróbio de la especie humana.

Para crímenes como este, todas las penas parecen justificadas, hasta aquellas que por su terrible severidad más repugnan a nuestros sentimientos humanitarios.

## LO DE MANILA

A partir del aciago día en que la escuadra de Montojo fué destruida, se procuró pintarnos con los más negros colores la situación de Manila.

Según los despachos oficiales y otros que sin ser oficiales dejaba el gobierno circular, incendiados los barrios de la capital del Archipiélago, pasándose en masa al enemigo batallones enteros de voluntarios indígenas, con escasa guarnición la ciudad murada, falta de víveres y con defensas incompletas, asediada por enormes masas de insurrectos á quienes los yankees habían facilitado cañones y artilleros, era inminente la rendición de la plaza; Augusti no podía sostenerse; de un momento á otro tendria que capitular, pues la situación era insostenible de todo punto.

Tres meses, tres meses mortales han transcurrido desde entonces, no ha recibido ninguna clase de recursos ni auxilios el general Augusti y Manila ha podido resistir todo ese tiempo á pesar de su escasa guarnición, de su falta de víveres, de lo incompleto de sus defensas, de la superioridad inmensa de las fuerzas enemigas, de los cálculos y las apreciaciones del gobierno, del abandono en que se ha tenido á aquellos bravos defensores de la patria, y á pesar también de los buenos deseos de ciertas gentes.

Se ha acusado al gobierno de querer apresurar la catástrofe para tener expedido el camino de la paz, de colaborador de los yankees, de organizador de la derrota. No vamos á averiguar el fundamento que puedan tener seme-

jantes acusaciones; pero si por las apariencias fuéramos á juzgar, la conducta del gobierno justifica dichas acusaciones y otras más terribles todavía.

Tuvo tiempo y medios para enviar refuerzos á Augusti y no se lo enviaron. Si apesar de ello ha podido Manila resistir tres meses; si la situación que se creía insostenible más allá de unos cuantos días, ha podido prolongarse por espacio de noventa, qué hubiese ocurrido al no dejar completamente abandonados á los heroicos defensores de la capital de Filipinas? ¿Cómo justificar la conducta del gobierno? ¿Por qué hizo salir con rumbo al Archipiélago los barcos al mando de Cámara y después ordenó que regresaran? ¿Cómo se esforzó tanto en convencernos de que Manila estaba poco menos que en poder del enemigo porque no había resistencia posible? ¿Cómo reconocía la prensa?

Si nos convenia por razones de alta política que dicha capital se rindiera pronto, ¿por qué ordenó á Augusti que extremara la defensa hasta lo último? ¿Y si no nos convenia, ¿cómo dejarle en el más completo abandono? No acertamos á comprender, no podemos explicarnos la conducta del gobierno y lo mismo ocurrirá á la gran mayoría de los españoles.

La situación de Manila es comprometidísima, desesperada, insostenible; creemos que de un momento á otro llegará la noticia de haber capitulado Augusti. Esto nos decían los ministros pocos días después del desastre de Cavite. Y en efecto, ahora, al cabo de tres meses, escuchando en Washington esperan que capitule aquella ciudad.

Tristes, desconsoladoras y no menos elocuentes que desconsoladoras y tristes son las enseñanzas que encierran estos y otros y otros hechos que vienen ocurriendo desde el principio de la guerra. De esas enseñanzas se sacan en sana lógica conclusiones y consecuencias que no hemos de mentar siquiera, porque sería muy duro lo que tendríamos que decir y el lapiz de la censura lo tacharía. Conste, sin embargo, que no somos nosotros de los que se han forjado nunca ilusiones acerca del resultado definitivo de la guerra con los Estados Unidos. En este punto sabíamos perfectamente á que atenernos; más á pesar de ello, es para nosotros indudable que muchos desastres hubiéramos podido evitarnos, que en otra situación muy distinta nos encontraríamos, que no hubieran ido los yankees en victoria en victoria pudiendo repetir las palabras de César, *Veni, vidi, vici*, y que hoy, sin vencedores, nos encontraríamos en condiciones de llegar á una paz más ventajosa y en menos días á ser otro nuestro gobierno.

La conducta de éste resulta muy nebulosa y muy incomprensible. Los defensores de Manila merecían otro gobierno.

## Revista bursátil

### IMPRESIONES GENERALES

Después de las graves dificultades que ofreció la liquidación de fin de mes y en parte estimulada por ellas, la semana última ha sido de alza resuelta y de importancia pocas veces igualada.

Baste decir que la deuda interior ha ganado 5 enteros; la exterior, 1.90; la amortizable, 4 enteros; las Cubas viejas y nuevas, 450; las Aduanas, 1, y las Filipinas, 4.

La Bolsa ha cotizado la paz, y creemos que ha descontado ya la mayor parte de su efecto. Explíquese la menor alza del exterior, porque aparte de las pequeñas compras que aun puedan hacerse para el extranjero, el que queda domiciliado en Madrid no puede aspirar más que al sobreprecio del 10 por 100 que la conversión ofrece, lo cual le hace valer 63.25, y por eso no se cotiza más que á 63.40.

Para que se consolide de un modo definitivo el crédito, habrá que esperar á que se haga la liquidación de la guerra y que se vean los efectos que en el interior ocasiona la paz, pues ambas cosas han de influir en los valores públicos.

Es muy general la creencia de que

para nivelar el presupuesto, dadas las obligaciones que han de pesar sobre el mismo y los recursos que se pueden obtener, habrá que exigir sacrificios.

Por descontento que desaparecerán las amortizaciones de todos los valores, aplazándose hasta que se normalice algo la Hacienda, y que se convertirán las Aduanas en el empréstito de liquidación; pero aun disminuida por esos conceptos la anualidad, todavía resultará excesiva la que exija el pago de los intereses de la deuda.

De ahí el temor, algún tanto fundado, de que se rebaje el interés de las diferentes deudas ó de que se conviertan, reduciendo su capital, y esto es lo que se verá al practicar la liquidación, por lo que hasta que se haga ésta no se normalizarán los valores.

Lo que haya de hacerse en las Cubas se sigue discutiendo, cotizándose ahora nada más que la esperanza de que reconozcan esa deuda los Estados Unidos.

A decir verdad, no hay hasta el presente ningún motivo para suponerlo, más que el de ser de justicia para hacerlo; pero la justicia no tiene albergue entre los americanos. Y si no es reconocida esa deuda, y tiene la Península que sufrir esa nueva carga, no hay duda que será necesario hacer un arreglo para disminuir la anualidad, por no poder soportar lo que exigen esos valores.

En cambio se cree que las Aduanas se convertirán por el tipo de su emisión, 93 por 100, al cual se van aproximando. Las Filipinas es posible que también sufran algún quebranto, hasta que se normalice aquel territorio y quede asegurado el pago de esta deuda, porque debencesar, por ser imposible hacer otra cosa, los anticipos á las colonias en cuanto no lo exija la guerra.

Los valores mercantiles han subido de un modo también extraordinario, siendo de notar el hecho de que las cédulas del Hipotecario al 5 por 100 alcancen el inverosímil cambio en España en 107, torres á cincuenta centimos.

Los francos han descendido de un modo considerable, pero no nos atrevemos á asegurar que por ahora se consolide esa baja. Puede depender de que el Bancó realice el enorme saldo que tiene en el extranjero para traer oro con que reforzar sus reservas para el aumento autorizado de su circulación de billetes.

## Sección Religiosa

Des de Agosto

Dedado á la Asunción

de la Virgen Maria á los cielos.

El toque á alba por la mañana á las cuatro y el de oraciones por la tarde á las siete y media.

Santos para mañana

VIGILIA DE LA ASUNCIÓN

SAN HIPOLITO, MARTIR.—Era uno de los principales oficiales del ejército del emperador Valeriano.

Encargado por este de la custodia de San Lorenzo, con cuyo motivo y visto la resincación y la dureza del santo martir, y los milagros que obró se convirtió á la religion de Cristo, recibiendo el Sacramento del bautismo.

San Hipolito fué el que dió sepultura al cadáver de San Lorenzo, por cuyo hecho, negó que de él tuvo conocimiento el emperador Valeriano, le mandó comparecer ante él para que desmintiera los rumores que corrían y sacrificara á los Dioses.

El santo lejos de negar afirmó haber abrazado la religion cristiana, negándose á absoluto á sacrificar á los falsos dioses, por lo cual el emperador, después de hacerlo padecer los más crues tormentos, y hacerlo ofertas grandes de honores y riquezas, le mandó amarrar á las colas de dos caballos que le despedazaron: hecho que se realizó el 13 de Agosto del año 258.

Adema Santos Centola y Elena mrs. españolas 300.—San Casiano mr. alemán 362.—Santa Concordia mr. romña 261.—San Máximo monge y mr. Constantino, 662.—San Wigbertobro, y el inglés 741.—Santa Radeburga reina germana 587.—Santa Agria vg. y m. r.

El oficio y misa son de San Pedro Advencu rito doble mayor, color

blanco.—Comemoración de la Vigilia de la Asunción, de San Pablo, de la Octava de San Lorenzo y de los Santos mártires.

### Cultos

En la Catedral.—Los oficios por la mañana á las 8: después de Paréa, misa, Sexta y Nona; después de Nona, misa de vigilia.

Por la tarde á las 4 y media, después de completas, Salve Solemne.

En la Merced.—Al toque de oraciones, novena á San Roque.

En San Juan.—Al toque de oraciones novena á la Santísima Virgen.

En Santa Eulalia.—Al toque de oraciones novena á San Roque.

### Vela y Alumbrado

Estará mañana en Madre de Dios, por D. Manuel Estor, Doña Dolores García Ruiz, consorte; Don Manuel y Doña Sacramentos González Conde. Se descubre por la mañana á las 8 y se reserva por la tarde á las 6.

### GRANDES CORRIDAS

para los días 4, 5 y 8 de Septiembre de 1898.

DIÁ 4.—Se lidiarán seis toros de la ganadería de D. J. M. de Ibarra é hijos, de Sevilla, por las cuadrillas de los célebres diestros...

DIÁ 5.—Seis toros de la renombrada ganadería de D. Pablo Benjumea, de Sevilla, estando la lidia á cargo de los referidos diestros...

DIÁ 8.—Seis toros de la famosa ganadería de la testamentaria de D. Félix Gomez, del Colmenar, lidiados por las cuadrillas de los aplaudidos diestros...

MINUTO, FUENTES Y BOMBITA

Precios de las localidades sin entrada para cada corrida.

Barra de sombra.—1.ª fila, 7 pesetas; segunda id. 5 id.; 3.ª id. 4 id.; balconillo, 4 id.

Barra de sol y sombra.—Primera fila 3 pesetas; 2.ª id. 2 id.; 3.ª id. 1 id.

Tendido de sombra.—Delantero alta 2 pesetas; tabloncillo alto 2 id.; sobrepuerta, 4 id.; balconillo 3 id.

Grata cubierta de sombra.—Silla de rellano, 5 pesetas; 1.ª fila, 1 id.; 2.ª fila, 2 id.; 3.ª y 4.ª 0.50 id.; 5.ª, 1 id.

Palcos.—Con ocho sillas, por cada tarde, 75 pesetas; por alono, para las tres tardes, á 60 id.

Entrada general 3 pesetas.—Señoras, niños y soldados 2 idem.

El despacho de localidades para las tres corridas quedará abierto el día 15 de Agosto en la imprenta de "El Heraldo de Murcia" de diez á doce de la mañana y de cinco á siete de la tarde.

### NOTICIAS

#### Boda próxima

En la vecina ciudad de Cartagena, contraerán en los primeros días de Septiembre próximo los santos lazos del matrimonio, la bellísima y simpática Srta. D.ª Dolores Gomez Bernabé y nuestro estimado amigo el distinguido joven cartagenero D. Angel Dilgado Quevedo.

Desearnos que el cielo colme de venturas á la equanorada pareja, á la que por adelantado enviamos nuestra enhorabuena.

#### Noticia inexacta

La noticia que estos días ha circulado por la prensa, de haberse descubierto un desfalte de 60,000 duros en una de las sucursales del Banco de España de la Península ha resultado inexacta.

El hecho debe referirse á la sucursal del Banco Español, de la Habana en Santiago de Cuba, y que por la mala interpretación de algun periódico se ha creído fuera ocurrido en la Península.

### Forasteros

Escritores de Alicante  
«Esta mañana han llegado en los trenes de Madrid y Murcia considerable número de viajeros á esta capital; unos con el aliciente de la corrida de toros y otros, los más, con el propósito plausible de disfrutar sus calurosos cuerpos en las horas y salubres aguas de nuestras playas.

Con este motivo, la capital se ha convertido en un hormiguero humano; pues es tan grande la afluencia de gente en todos los paseos y establecimientos públicos, que bien puede decirse no se había visto ya hace tiempo, una tan gran animación.

Entre los forasteros, se distinguen los de la Corte, por su tipo y figura; muchos de ellos transitan por las calles conduciendo enormes sandías debajo del brazo.

Los hoteles, casas de huéspedes y posadas, se encuentran materialmente llenas de gente.

A seguir á éstos, es bien fácil que no haya alojamientos para todos.

### Obras

El Sr. D. Gonzalo Figueroa ha presentado un proyecto al Ayuntamiento de Valencia para el saneamiento y mejora de aquella ciudad y derivación del rio Turia.

### Minas

D. Aselmo Bañon Martínez, vecino de esta ciudad, ha presentado en este Gobierno de provincia una instancia fechada el 7 de pasado Julio, solicitando se le concedan diez y cinco pertenencias para la mina denominada «Arita» de mineral de hierro, sita en término de Cartagena y en el paraje llamado Cabezo de los Buletes; diputación de Parén.

D. Enrique Lacarcel Lopez, vecino de esta ciudad, ha presentado en este Gobierno de provincia otra instancia fechada el 19 de Julio último, solicitando se le concedan treinta y cinco pertenencias para la mina denominada «Teresa», de mineral de hierro, sita en término de Murcia y en el paraje denominado cabezo de las Moras, diputación de Aljézar.

D. Francisco Alcaraz y Jaen, vecino de Lorca, ha presentado en este Gobierno de provincia otra instancia fechada el 20 de Julio pasado, solicitando se le concedan diez y siete pertenencias para la mina denominada «Marujá», de mineral de hierro, sita en término de Murcia y en el sitio denominado cabezo de Bermejo y de Cobatillas, diputación de Esparragal y Santomera.

### Frutas y vinos.

Con cargamento de frutas, salieron anteayer del puerto del Grao (Valencia) para los de Liverpool, Glasgow, Marsella y Londres, los vapores: «Rignons», «Pergolm», «Mat'ekavits», «Americo-Vespucci» y «Pizarro».

Con cargamento de vino para Marsella, el vapor «Laffites».

### Contra nuestros vinos

Ante el ministro francés de Agricultura se han presentado comisiones del Sindicato general de viticultores de Francia, del Sindicato de Burdeos y de la Cámara de Comercio de la misma ciudad, pidiendo protección para los vinos franceses. El ministro acogió muy bien á las comisiones, manifestando que á fin de dar una solución satisfactoria á las aspiraciones de los viticultores, se estaba ocupando de la cuestión.

Ha producido tal alarma la anterior noticia entre algunos comerciantes de esta region que han sido muchos los que han suspendido la compra de uvas y no pocos los que han rebajado el precio, dejándolo á tres reales y medio la arroba.

### Exámenes

Con arreglo á lo que ordenan las vigentes disposiciones, en el próximo mes de Septiembre se verificarán en la Escuela Normal Superior de Maestros de esta los exámenes para aquellos que habiendo estudiado privadamente las asignaturas de la carrera del magisterio, desearan darlas validez académica.

Los aspirantes deben dirigir sus solicitudes á esta dirección, en la segunda quincena del actual mes de Agosto, y presentarse en la Secretaría de esta Escuela Normal, antes del día 10 del próximo mes de Septiembre, para formular sus expedientes y abanar los derechos respectivos.

### De verano

Ha salido para Pinatar, donde pasará la temporada de verano, nuestro amigo el Contador de fondos provinciales, D. Germano Andreu, acompañado de su distinguida familia.

